
“捡”回来的联合国人居奖

20 世纪 90 年代中期，中山获得联合国人居中心授予中国城市首个“联合国人居范例奖”

的消息在国内外引起轰动。差不多 20 年过去了，“人居奖”仍然是中山人引以为傲的一个城

市品牌。中山在人居环境改善方面的成绩和贡献，不仅让广大市民享受了更多的福祉，而且

得到了国际社会的广泛认同。我作为事件的见证者之一，经历了其中一些不为人知的有趣故

事。

大约在 1997 年的五六月间，我当时还在市府办公室秘书科工作。办公室懂英文的人不

多，传真机也只有一两台。某日下班前，我照例到打字室去检查一番，不经意间看见废纸篓

里有一张废弃的英文传真纸，我顺手捡过来一看，薄薄一张，上面大多数英文我都不认得，

但联合国的简写、市长这几个单词还是依稀有点印象。一问才知道，是下班前，电脑室的一

个小年轻把那张英文函件从传真机里清理出来，当“垃圾”丢进废纸篓了。这个年轻人没多

少英文基础，再加上平时这台传真机也几乎没有收到过英文的公函，所以这位“打字室里新

来的年轻人”很自然地把这张电传纸作为 “垃圾”处理掉了。

直觉、经验和责任心告诉我，这张全英文的信函不普通，马虎不得。文秘工作必须“少”

一事不如“多”一事，当晚我即把这份英文函件转到当时的市政府外事办请求翻译支持。大

约过了两三天，连同翻译成中文的英文原件被送回办公室。一看，不得了，这是联合国人居

中心发给中国大陆首个“人居奖”获奖通知书。接到这个翻译文本，办公室秘书科第一时间

上报给市领导。记得当时市委、市政府领导也很诧异，这个奖的背景是什么？接还是不接？

最后，经过一系列的了解、求证和确认，才有了后面大家都知道的故事。因为这张获奖通知

是从废纸篓里“捡”回来的，所以我的印象特别深刻，也经常给年轻人“以案说法”，办公

室工作无小事，有时候往往“以小见大”。

我的这篇短文发在自己的朋友圈后，引起了相当多的关注和议论，当年曾经分管过城市

建设工作的副市长吕伟雄也很感兴趣，表示这个“花絮”可以充实到他的口述历史《我生命

中的夏天》中来，更好地说明中山城市发展的成就是积几代人努力的结果。也有朋友提出了

疑问，联合国人居中心在颁这么一个重要的奖项给中山之前，他们是怎么进行调查的？如果

没有必要的调查考察，这个奖项用什么标准来评价中山？事实上，这也是我一直感兴趣的话

题和疑问，或许在发出通知之前，他们对中山在这方面的做法和探索已经做了充分的考察，

而我知道和看到的恰恰只有后半部分。如果有知情人、亲历者或当事人了解相关的情况和细

节，不妨现身说法或“接龙”，还原更丰富的事实真相，让历史不致湮没。

1997 年 10 月 8 日，联合国人居中心在中山举行了盛大的“人居奖”颁发仪式，当年这

么大型的外事活动还真不多，也没有多少经验，记得一同前来出席大会的人居中心有一两位

“人居中心项目官员”，他们究竟是个什么官？级别多高？在颁奖现场怎么摆位？也让筹备

会务的我们一度颇费踌躇。不过，我印象最深刻的，莫过于时任中山市市长黄子强在颁奖现

场会结束后公开接受蜂拥而来的媒体记者采访时所说的一段话：“获得这个奖是中山人民的

光荣，是中山历任党政领导，我的同事以及全体中山人民多年努力所结出来的丰硕成果，荣

誉归于他们，我是代表他们来接受这一崇高的奖项的！”
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